

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Administrador, **D. Adolfo Cebreiro.**

Director propietario, **D. César Ordáx Avecilla.**

PRECIOS DE SUSCRICION,	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>Cintaría</i> 5, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos á real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra, á 33 rs.—Candeal, 32.—Royo, 30.—Jeja, 29.—Moreno, 22.—Centeno, 18-50.—Cebada, 17.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 64 á 70 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 38.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—*Sta. Inés de Montes-Pulciano.*

Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—

Continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 de la tarde.

Religiosas de Santa Teresa.—*Continúa el novenario de los obsequios religiosos que al glorioso Patriarca San José tributa la Asociacion espiritual de sus devotos en dicha iglesia, en cuyos dias habrá Misa cantada á las 10 de la mañana; y á las 5 y media de la tarde la Corona de los dolores y gozos del Santo.*

Hoy 20.—*Sexto dolor y gozo en la Vuelta á Egipto.*

NUESTRA AGRICULTURA.

Agrícolamente considerada nuestra provincia, son infinitas las disposiciones que abruga, los climas numerosos y los productos variados; pero en conjunto, y para el objeto que hoy nos proponemos, no bacilamos en considerar dividido su territorio en dos *secciones ó grandes comarcas*, por que, siendo las facultades productoras que se comprenden en cada una de ellas, muy semejantes entre sí ó idénticas, se prestan á las mismas consideraciones.

La comarca mas estensa, abraza, aproximadamente á nuestro juicio, sus dos tercios de estension; y comprende los partidos judiciales mas elevados de superficie desigual y montañosa, aunque con pintorescos valles, esplanadas y laderas, de regular fondo y produccion en cereales, de mediana calidad, pastos y pequeños bosques: regiones, que aqui resultan confusa-

mente mezcladas, preponderando las dos últimas.

La comarca mas reducida, ó sea la tercera parte restante de nuestro territorio, la constituyen en especial los partidos bajos: con climas benignos, terrenos de mejor fondo y mas disposicion para el riego. En esta seccion los cultivos preponderantes son el olivo, la morera, los cereales y la vid.

Desde luego se echa de ver, que cada una de las dos comarcas mencionadas son grandemente diferentes en disposiciones naturales; por lo que requieren y exigen sistemas de explotacion y aprovechamiento distintos, y medios de estímulo, reformas y mejoras que estén en la mas completa armonia con las necesidades respectivas.

En la primera comarca, caracterizada como dejamos dicho, se practica, en lo general, el sistema de barbechos de año y vez, y existiendo una dificultad acaso eterna para los trasportes, los productos vegetales de su suelo, ya no pueden sostener la competencia en los mercados, por el ventajoso cambio operado recientemente en las vias de comunicacion de otros puntos productores: lo cual nos pone en el apremiante caso de modificar nuestros usos, prácticas y costumbres agrícolas.

Todos los hombres sensatos, pensadores y amantes de este país conocen que el destino indeclinable, su recurso supremo y porvenir seguro, está en el mejor aprovechamiento, direccion y fomento de los productos forestales y en la cria, nueva adquisicion, perfeccionamiento y mejora de toda clase de animales útiles.

Es una verdad incuestionable, que si en los partidos altos de la provincia hemos de utilizar diligentemente los medios naturales de que disponemos, ha de ser haciendo la mas cumplida apli-



cacion de los preceptos de la zootecnia y agricultura aplicada, la pradicultura.

No habrá comarca que se encuentre en nuestro caso: nosotros, por razones que por hoy omitimos, en el ramo de ganadería podemos producir mucho en cantidad é inmejorable en calidad: cien mercados próximos tienen que venir forzosos en solicitud de nuestros productos animales perfeccionados, siempre de fácil y económico trasporte.

Juan Herrero.

Observaciones meteorológicas del día 18.

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
	Máxima.		Mínima.
	Sol.	Sombra.	
672,92	16,8	12,2	-2,5

CRÓNICA GENERAL.

Dice la *Correspondencia* del 16 del actual:

«La conferencia agrícola de hoy ha estado á cargo del profesor de la escuela de veterinaria Sr. Antero.

En un elocuente y persuasivo discurso pronunciado con facilidad y frase muy correcta, ha procurado demostrar la diferencia que existe entre las plantas leguminosas y las cereales, y la conveniencia de que nuestros labradores empleen aquellas con gran preferencia para la conservación de la fertilidad de los terrenos, porque las leguminosas son conocidas desde tiempos remotos, como eminentemente fertilizantes y reparadoras, y las cereales como agotantes de la riqueza nutritiva que posee la tierra.

Del conocimiento perfecto de las condiciones de una y otra planta, depende muy principalmente, el que nuestros agricultores sepan obtener el mayor producto en sus cosechas con grande economía de tiempo y de trabajo, según el ilustrado disertante.

La conferencia de hoy ha sido muy práctica y de grande utilidad é interés, y ha estado muy concurrida, pues cada vez se oyen con más afición y gusto las esplicaciones sobre tan importantes materias. Ha terminado á las dos.»

Si entre nosotros hubiera conferencias, difícilmente se daría un tema de mas importancia para nuestra provincia, que el que indica el suelto que antecede.

Relativamente á la fusion carlo-moderada, escriben á la *Lucha de Gerona*, que D. Carlos no es completamente ajeno á la evolucion de Dorregaray y otros caracterizados jefes del carlismo para unirse á los moderados históricos; según dicho corresponsal, los prohombres del moderantismo confían mucho en estos nuevos refuerzos.

De nuestro apreciable colega de Madrid. *Los Devates*, tomamos los telégramas siguientes:

Ultima edicion.

Agencia fabra.

Viena 16 (tarde).—Una correspondencia de San Petersburgo de origen fidedigno dice, rectificando algunas noticias publicadas por la prensa extranjera, que el ejército ruso se compone actualmente de las siguientes fuerzas:

230.000 hombres y 660 piezas el ejército del Sur con el cuartel general en Kicheneff, y 68.000 hombres en Odessa y Crimea.

Al Este de Asia hay unos 100.000 hombres que entrarán tambien en campaña.

Añade que las reservas se organizan activamente para ocupar los puntos que deje el ejército activo á medida que avance sobre el territorio turco.

Viena 16.—Se asegura que continúan las negociaciones entre Rusia y el Vaticano para arreglar las diferencias entre ambas potestades.

Pasado mañana es esperado en Kicheneff el emperador de Rusia.

Pasará por Moscow, donde no se detendrá más que el tiempo suficiente para visitar el Monasterio de la Trinidad, según una piadosa costumbre de los soberanos rusos antes de entrar en campaña.

El ejército ruso que se halla en la margen del Prut, ha recibido considerables refuerzos.

El día 19 del actual se sacrificaron en el Matadero público de esta Ciudad, para el consumo, las cabezas de ganado de todas clases siguientes:

Machos cabrios 3; corderos 7; cabritos 1 y carneros 18.—Total 29.

Sr. Director del TUROLENSE.

Madrid 16 de Abril de 1877.

Muy señor mio: Según afirman algunos periódicos, la discusion de los presupuestos en el seno del gabinete, no ha satisfecho las esperanzas del Sr. Ministro de Hacienda. Parece que el Consejo de Ministros ha suspendido la discusion del presupuesto de gastos, por creer necesarias mayores rebajas en los presupuestos de algunos Ministerios, y mayores reformas.

La prensa independiente reclama la publicacion de los proyectos que piensan presentar á las Córtes el Sr. Barzanallana, para poderlos juzgar y dar su opinion á las clases contribuyentes que ignoran todavía los nuevos tributos que quieren establecerse.

Según el periódico *La Pátria* se intenta una negociacion de fondos con la renta de tabaços. De confirmarse esta noticia y otras que circulan, bien pronto las rentas todas del Estado estarán en poder de media docena de Empresas que, como la esperiencia acredita, harán con sus exigencias mas y mas precaria la situacion del contribuyente.

Los SS. Pérula y Dorregaray, Generales am-

bos del ejército de D. Carlos, han llegado á esta Corte, despues de haber reconocido al Rey D. Alfonso XII. Con este motivo recuerdan algunos el contento de que se hallará poseido el periódico *La Epoca* que así verá reforzado el *Lastre* de que se ha mostrado tan partidario, pues, parece cierto que dichos señores han ingresado en el Círculo Alfonsino.

La distinguida poetisa señorita Gasó falleció por fin ayer víctima de las heridas que de su padre recibiera. Su muerte ha sido muy sentida de cuantos conocian su claro talento y bellísimas cualidades que la adornaban.

En la corrida de toros que ayer tuvo lugar, fué cogido el simpático matador Frascuelo, recibiendo varias heridas algunas muy graves, por el segundo toro llamado «Lagartijo.»

El desgraciado diestro se encuentra en el lecho, y circulan noticias alarmantes acerca de su estado. Al dar á V. noticia de este triste suceso, pienso con dolor que en pleno siglo 19 existen todavía millares de personas que acuden á una función de toros con la misma alegría que el pueblo Romano acudia á sus anfiteatros, y que la desgracia acaecida á Frascuelo como las sucedidas á otros individuos de su profesion no servirán de obstáculo para que en el próximo Domingo haya en la plaza de toros igual animacion que en las corridas anteriores.

Tristes consideraciones se desprenden de este hecho, para un pueblo que mientras se divierte tanto, deja morir de hambre á sus maestros de instruccion primaria, y en el mayor abandono intereses y clases sociales muy respetables.

Sin otra cosa queda suyo afectísimo.

X.

Acompañamos en el sentimiento, y comprendemos todo el acerbo dolor que embarga el espíritu de nuestro querido amigo *El Lego*, por haber experimentado la irreparable pérdida de su hijo, á que se refiere en la siguiente y sentida carta.

Sr. Director del TUROLENSE.

Crivillen 13 de Abril de 1877.

Muy señor mio: Sin noticias de interés culminante para trasmitir á esa redaccion, escribo á V. tan solo por no faltar á mis comunicaciones periódicas: y lo hago con tanto mas *spleen*, cuanto que me hallo poseido de profundo pesar: libo las copas de esa amargura inesplicable, que se siente y no se define: me tortura el acerbo dolor, que produce la muerte, la pérdida para siempre de un ser querido. La inexorable Parca, blandiendo su terrible guadaña, ha segado en flor la existencia de un hijo mio, que ha bajado á la fria tumba en la primavera de su vida.

¡Oh eternidad! Si en ese mundo que se eleva más allá de los límites del nuestro, el amor sobrevive: si el corazón responde todavía al afecto: si los ojos conservan todavía su dulzura y nó sus lágrimas... ¡Con qué trasportes se saludará á esas esferas desconocidas!

¡Cuán dulce sería morir en este instante, emprender el vuelo lejos de la tierra y ver todo temor confundirse en tu luz!

Así debe ser; no es por sí mismo por lo que

tiembla el hombre al borde del sepulcro, ni por lo que, esforzándose en salvar el abismo, se adhiere á los últimos lazos de su existencia. ¡Ah! Creamos que en ese porvenir el corazón encontrará los corazones que amaba, que beberán juntos en fuentes inmortales, álmás eternamente unidas en una sola alma. Pero... ¿Qué digo?

Perdóneme V., Sr. Director, esta digresion, que si es algun tanto egoista, es tambien asaz moral: y hágalo en gracia á la mística melancolía, que cual densa niebla, tiene encapotado, y afligido mi espíritu.

Aquí debia cerrar mi luctuosa epístola: empero no puedo hacerlo sin rendir el homenaje de mi mas profunda gratitud á la digna Comision de Obras públicas, presidida por el Ilmo. Señor D. Orencio Alberola, que interpretando con acierto las necesidades del país, ha presupuestado una cantidad, siquiera sea exigüa, para atender en parte á la construccion de vias públicas.

¡Que no ceje, antes bien se afirme en tan laudable propósito, y el país agradecido, bendecirá á tan esclarecida Corporacion!

Es de V. afectísimo y afligido

El Lego.

VARIETADES.

¡OUDRID!

El eco de tu gloria.

Tendió la noche su tupido manto
y el pensamiento en tí,
se anublaron mis ojos por el llanto
y al sueño me rendí.

A mi oído llegara una armonía
de encanto celestial,
impregnada de mágica poesía,
mágica y divinal.

«Doliente España—la armonía dijo—
»su intenso padecer,
»con amargura llora por un hijo
»que acaba de perder.

»Tan preclaro su genio cual fecundo,
»jamás le abandonó,
»y su fama se extiende por el mundo
»que sus obras oyó.

»Sus obras musicales y sus jotas
»que nunca morirán,
»sus inspiradas, sus benditas notas
»que por siempre se oirán»

Calló entonces aquella melodía,
dejóse de escuchar,
y el sentimiento de la lira mia
llególe á preguntar:

—¿Que sois para cantarme esa memoria;
vuestro nombre decid?

—Soy el eco—repuso—de la gloria
de Cristobal Oudrid.

(De *El Correo literario de Ciudad Real.*)

SECCION DE ANUNCIOS.

Relojería.--Democracia 25.-Teruel.

En dicha calle y frente á la iglesia del Salvador. se acaba de abrir un nuevo establecimiento de Relojería bajo la direccion de Don Angel Romero, en el cual encontrarán todos los que gusten visitarle un variado surtido de relojes de todos sistemas á precios ventajosos, alta novedad en cadenas y diges. Especialidad en composturas.

NODRIZA.

EN la calle de la Chantria núm. 9 entre-suelo, hay una soltera, con leche de quince dias para criar en casa de los padres.

AGUADOR.

Anacleto Bellido, acostumbra á cojer el agua en los mejores puntos, que son: Puente del Cubo, Valdeavellano y Fuen-Ferrada; y hoy que estamos en la estacion que es cuando más se necesita, ofrece sus servicios en la ronda de Ambeles, á cuantos tengan á bien el favorecerle.

Por las tardes se dedica á trasportar escombros, muebles y demás efectos.

PAPEL DE FUMAR, HIGIÉNICO,
DE LA ACREDITADA MARCA DEL NEGRITO.

Precio de la gruesa 18 rs. 50 cents.

Descuento 5 por 100 tomando en partida.

MANAUT HERMANOS

VALENCIA.

Viaje á Oriente de la fragata de guerra Arapiles y de la comision científica que llevó á su bordo.

Se han repartido las entregas 13, 14 y 15 de tan interesante como lujosa publicacion. Se admiten suscripciones en los principales centros y librerías de España y en casa de los editores SS. Emilio Oliver y Compañía plaza de la Universidad—7—bajos—Barcelona.

LA GEMELA DEL BUEN GUSTO.

Fábrica de chocolate y dulces

con motor de vapor

DE EUSEBIO MOLINS, ZARAGOZA.

Montada la fábrica con los aparatos mas modernos y perfeccionados que se conocen para la elaboracion de chocolates, grajeas, almibares, etc., etc., en espaciosos y ventilados obradores, y empleando primeras materias de la mejor clase, no dejan sus productos nada que desear por su esmerada conclusion y económicos precios.

Al que tome chocolate para su reventa en la

localidad, se le conducirá á domicilio con el carruaje de la fábrica, y hará el descuento lo mismo que á los de fuera, y á todos se les dará un cartel para exponerlo á la vista.

Chocolates con canela de 4 á 12 rs. libra.

» sin ella de 6 y 8 » »

» con vainilla de 10 y 16 » »

Pastillas napolitanas á 8, 12 y 18 » »

Pastillas crema 8 rs. libra.

Grajeas de 6, 8 y 12 rs. kil. ó 3, 4 y 5 »

Almibares, » » 8, 50 » ó » » 3 » »

Pastillas de goma, 11 » ó » » 5 » »

Agua destilada en la misma fábrica 5 rs. arroba.

Los pedidos á su despacho central. **Coso, 23.**

AVISO.

Vicente Guillen, hojalatero, tiene el honor de hacer presente á sus numerosos parroquianos que no ha cesado su taller y depósito de petróleo refinado superior, á pesar de las obras que en la actualidad se está llevando á cabo en dicho establecimiento sito en el Tozal.—Núm. 1.º

SE vende la casa de los herederos de doña Catalina Torres, viuda de D. Rafael Mezquita calle de los Amantes núm. 17. Darán razon calle del Salvador números 37 y 39.

¡ALTO AQUI!

En la Zapateria de Luis Adrian calle del Tozal núm. 13, se vende toda clase de géneros y herramientas para zapateros, tambien se venden cortes para toda clase de calzado, además hay un gran surtido de calzado, y especialmente de zapatos y botinas, de gamuza con suela de alpargata.

Todo esto á precios muy convenientes.

Aviso al comercio.

P. Camps y Compañía de Barcelona casa especial de comisiones.—Fábrica de naipes.—Se reciben órdenes de compra de productos (nacionales) catalanes y extranjeros al 2 por 100 de comision.—Aceptacion y negociacion de letras al 1¼ por 100 comision de caja.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA
carreras especiales.

DIRECTOR, D. JUAN RIVERA,

Pez 11 duplicado 2.º izquierda.—Madrid.

En esta Academia se dan las enseñanzas completas para el ingreso en las carreras siguientes. »

Militares. Estado mayor, Ingenieros, Artillería, Administracion, Caballería é Infantería.

Civiles. Ingenieros de Caminos, Minas, Montes y Agrónomos; Telégrafos, Topógrafos, Cuerpo de Estadística etc.

Marina. Administracion de la Armada, Guardias marinas etc.

Nota. El Director remitirá por el correo cuantas noticias se le pidan relativas á las carreras mencionadas.